

El palmicultor

Boletín Informativo de la Federación Nacional de Cultivadores de Palma de Aceite - Fedepalma

Marzo de 2006 No. 409

Tarifa postal reducida No. 632 Ven. Dic/2007. ISSN 0121-2915. Publicación cofinanciada por el Fondo de Fomento Palmero



Soyeros bolivianos están preocupados por virtual pérdida del mercado colombiano

Para Bolivia, la soya es un cultivo de crucial importancia económica y social. Sus siembras suman alrededor de un millón de hectáreas, con una producción de dos millones de toneladas de frijol soya al año, de manera que este sector representa el 6% del PIB. Por eso le preocupa especialmente la virtual pérdida del mercado colombiano por la posible firma de un tratado de libre comercio de nuestro país con Estados Unidos. Representantes de la Asociación Nacional de Productores de Oleaginosas de Bolivia (Anapo), visitaron a Fedepalma para expresar sus temores. | 18

Inalde hará curso para gerentes y directivos palmeros

A petición de Fedepalma, el instituto de altos estudios empresariales de la Universidad de la Sabana, Inalde, ofrecerá un curso sobre «Liderazgo, coaching y responsabilidad social empresarial», a gerentes y directivos de las empresas palmeras. La idea es entrenarlos para liderar retos, potenciar su capacidad para ayudar a sus colaboradores a desarrollar competencias, y profundizar en la importancia de la articulación de las empresas con las comunidades en las que desarrollan su labor. | 16

La revaluación sigue golpeando al sector

Desde hace más de tres años la revaluación del peso ha venido afectado de manera negativa y creciente los ingresos y la competitividad del sector palmero nacional. Tanto, que, según cálculos de Fedepalma, si la tasa de cambio nominal se hubiera mantenido igual a la de comienzos de 2004 (\$2.820/dólar), en 2005 el sector habría recibido cerca de \$230.000 millones adicionales, por concepto de mayores ingresos por exportación y mejor precio interno de los aceites de palma y de palmiste. | 22

Gremios palmeros andinos trabajan en llave

Recientemente se reunieron en Bogotá representantes de las agremiaciones del sector palmero de Ecuador, Colombia y Venezuela, para tratar asuntos de especial relevancia para la subregión, en especial los relacionados con la expansión del área cultivada y de la oferta exportable, los esquemas de comercialización adoptados y las negociaciones de tratados de libre comercio con Estados Unidos. Fedepalma, Ancupa y Acupalma analizan las realidades palmeras de la región. | 16



Trabajando en llave

Cuadro 2

Potencial de consumo de aceite de palma en países de la Comunidad Andina de Naciones, CAN

País	Consumo de aceite de palma en 2005p (Miles de toneladas)	Población (Millones de habitantes)	Consumo per cápita de aceite de palma en 2005p (Kg)	Potencial de consumo per cápita de aceite de palma (Kg)	Potencial de consumo de aceite de palma (Miles de toneladas)	Crecimiento potencial del consumo de aceite de palma (Miles de ton)
Colombia	435,9	46,0	9,5	15,0	690,7	254,8
Ecuador	200,0	13,4	14,9	15,0	201,0	1,0
Venezuela	91,3	26,2	3,5	15,0	393,0	301,7
Perú	62,4	28,0	2,2	15,0	420,0	357,6
TOTAL	789,6	113,6	6,9	15,0	1.704,7	915,1

p.: Preliminar Fuente: Fedepalma, Ancupa, Acupalma y Oil World Annual 2005

En el caso de Venezuela, se advirtió acerca de la necesidad de inducir una reflexión inicial y motivación sobre el particular entre los palmiticultores.

Al encuentro entre agremiaciones palmeras andinas asistieron, por Colombia: los miembros de la junta directiva de Fedepalma Mauricio Acuña Aguirre (presidente), Carlos Beltrán Roldán, Tito Eduardo Salcedo Díaz, Luis Fernando Herrera Obregón y Antonio José Varela; el miembro honorario de Fedepalma Ernesto Vargas Tovar, el miembro de los comités directivos de los fondos *parafiscales palmeros* Juan Miguel Jaramillo, el presidente ejecutivo de Fedepalma, Jens Mesa Dishington, y otros colaboradores de Fedepalma: Gabriel Martínez Peláez (asesor de Presidencia), Armando Corredor Ríos

(director de Economía) y Jaime González Triana (coordinador de Comercio Exterior). También estuvieron presentes el gerente de Propalma S.A., Jairo Cendales Vargas, y la gerente de C.I. Acepalma, S.A., María Emma Núñez Calvo.

Por Ecuador asistieron: Jorge Román, presidente de Ancupa; Javier Zurita, presidente de Fedapal; César Loaiza G., gerente de Ancupa y director ejecutivo de Fedapal, y Freddy López, director financiero de Fedapal.

Por último, la delegación venezolana estuvo conformada por: Pedro Dupouy Figarella, presidente de la junta directiva de Acupalma, y Pedro Bichara Franco, presidente ejecutivo del mismo gremio. 

Soyeros bolivianos están preocupados por virtual pérdida del mercado colombiano

Especialmente preocupados por el futuro de sus exportaciones de productos oleaginosos a Colombia, por efecto del tratado de libre comercio entre Estados Unidos y nuestro país, se mostraron los representantes de la Asociación Nacional de Productores de Oleaginosas de Bolivia (Anapo), durante la reunión que sostuvieron en Fedepalma con los gremios palmiticultores de Colombia, Ecuador y Venezuela.

La preocupación radica en que ese país vende al nuestro una gruesa cantidad de frijol soya, aceites de soya crudo y refinado, y torta y harina de soya (alrededor de 400.000 toneladas en promedio durante los últimos tres años) y, una vez entre en vigencia el acuerdo comercial con el país del norte, muy seguramente perderán el mercado colombiano, que en las negociaciones les otorgó a los nortea-

americanos importantes preferencias sobre este tipo de productos.

Para Bolivia, la soya es un cultivo de crucial importancia económica y social. De hecho, sus siembras suman un millón de hectáreas, con una producción de dos millones de toneladas de frijol soya al año, de manera que este sector representa el 6% del PIB y el 21% del total de las exportaciones bolivianas.

De acuerdo con el presidente de Anapo, Carlos Rojas, su país ha hecho ingentes esfuerzos por sustituir los cultivos de coca, particularmente en el departamento de Santa Cruz, donde desde hace 15 años estos comenzaron a cambiarse por soya (que abarca el 70% del área cultivable). De manera que si Colombia –que representa el 21% del total 

del mercado andino para esta oleaginosa y sus derivados- deja de comprarles estos productos, «tendríamos graves problemas».

El dirigente gremial atribuye la importancia de Colombia y en general del mercado andino para su país, a que las naciones de la CAN consumen el 90% de la soya (y derivados) que produce. Ello se debe, además de las razones obvias de logística y costos que da un mercado vecino, a los problemas que representa para Bolivia exportar a otras latitudes, de acuerdo con Rojas, por el alto «costo país», la dificultad de llegar a la vía fluvial y la carencia de corredores de exportación, entre otras, que le restan competitividad internacional, a pesar de que a nivel de productor cuenta con los mismos costos de producción que un cultivador de soya en Argentina o Brasil.

Durante el encuentro en Bogotá, los representantes bolivianos dejaron claro su respeto a la decisión soberana de Colombia de suscribir un TLC con Estados Unidos, pero al mismo tiempo solicitaron que la soya y sus derivados sean tomados en cuenta como un estudio de caso en las negociaciones del TLC de los países andinos con aquel, y que se analicen los verdaderos impactos económicos y sociales para Bolivia, de tal forma que los compromisos que adquieran los miembros de la CAN con Estados Unidos sean equivalentes a los ya acordados por los mismos con el Mercosur, y en este sentido se solicitó el apoyo particular de Fedepalma.

Al respecto, comentaron los términos del encuentro que semanas atrás se llevó a cabo en La Paz entre los primeros mandatarios de Bolivia y Colombia, y el compromiso del presidente Álvaro Uribe Vélez de gestionar unas reuniones al más alto nivel con el gobierno del Presidente Bush para evaluar la posibilidad de



De izquierda a derecha: Carlos Rojas, presidente de Anapo; Diego Montenegro, asesor general de Anapo, Mauricio Acuña Aguirre, presidente de la junta directiva de Fedepalma, y Jens Mesa Dishington, presidente ejecutivo de Fedepalma.

que, fruto de los análisis del estudio de caso de la soya boliviana, los productos de la cadena oleaginosa de los países andinos no se desgraven en un plazo inferior a 10 años con Estados Unidos. Se acordó realizar una reunión tripartita de los vicepresidentes y cancilleres de los dos países andinos con la Secretaría de Estado de Estados Unidos para avanzar en este tema.

Por su parte, el presidente ejecutivo de Fedepalma, Jens Mesa Dishington, recordó la insistencia de la Federación durante todo el proceso de negociación del TLC para que los productos de la cadena de semillas oleaginosas, aceites y grasas se desgravaran en condiciones similares a las ya acordadas para este sector con Mercosur, pero señaló que, infortunadamente, esto no se había podido lograr dado el especial interés de Estados Unidos por la desgravación inmediata de frijol y la torta y harina de soya. ➡

Productores andinos dan por cerrado el tema soya

Tomado de *El Deber* (Bolivia), 17 de marzo, 2006

Las dirigencias de los palmicultores de Colombia y Ecuador diseñan una estrategia para aprovechar el mercado de EEUU para sus ventas de aceite de palma. Anapo abogará por un pacto.

Mientras la dirigencia de la Asociación de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo) fue a Bogotá (Colombia), llevando en su portafolio la propuesta de un pacto andino para salvaguardar las exportaciones de soya boliviana de la amenaza de la producción estadounidense subsidiada, los productores de palma de Ecuador y Colombia hicieron conocer a El Deber que para ellos el tema soya es un capítulo cerrado con Estados Unidos mediante un Tratado de Libre Comercio (TLC).

«Por un lado, la negociación del TLC ya se cerró y eso hay que precisarlo porque veo de que en algunos sectores se ha generado la expectativa de que hay temas que todavía se pueden negociar de manera distinta. No es así. El TLC culminó su negociación, lo que resta es sólo un aspecto procedimental de suscribir-

lo y aprobarlo en el Congreso», afirmó de manera categórica el presidente de la Federación de Cultivadores de Palma (Fedepalma) de Colombia, Jens Mesa.

El ejecutivo señaló que los productores colombianos de las 20.000 hectáreas de soya, tendrán que resignarse al cambio a otros cultivos alternativos. «El mercado de oleaginosas a escala mundial está creciendo. Creemos que ni la soya ni la palma tienen problema para venderse. El acuerdo del TLC con EEUU puede cambiar en algo las cosas, pero tampoco creo que va a ser la desaparición de la soya boliviana en el mercado colombiano. El flujo comercial de oleaginosas va a depender de varios aspectos relacionados con la logística que Bolivia debe buscar mejorar. En el peor de los casos, lo que hemos visto es que Bolivia puede orientar sus exportaciones a otros mercados», mencionó Mesa.

En la misma línea, el gerente de la Asociación de Cultivadores de Palma (Acupalma), de Ecuador, César Loiza, hizo mención ➡



Soyeros bolivianos están preocupados

Fedepalma también recordó que la realidad actual muestra a una Comunidad Andina debilitada, que nunca logró la unión aduanera -cada vez más lejana-, y que en su momento Bolivia se adelantó a los demás socios andinos en las negociaciones con Mercosur, hecho que propició una negociación prácticamente bilateral.

Igualmente, se retomó el tema de la frustración en Colombia respecto a la CAN, dado que a pesar del creciente déficit de aceites y grasas vegetales en el conjunto de la subregión andina y la situación excedentaria de nuestro país en aceite de palma y sus fracciones y de productos que los incorporan, en la última

década tan sólo el 23% de las exportaciones nacionales se orientó hacia países de la subregión (Venezuela y Perú), en parte como consecuencia de las medidas restrictivas que se han mantenido en esos mercados a los productores colombianos.

En consecuencia, si bien el mercado colombiano ha estado abierto para los productores y exportadores de oleaginosas y aceites y grasas de la subregión andina, los beneficios de la integración para la agroindustria de la palma de aceite de Colombia no se han materializado, razón por la cual la mayor parte de su oferta exportable ha tenido que comercializarse en destinos con altos costos de logística y bajos precios, como Europa. 



Productores andinos dan por cerrado

de que a estas alturas del partido hablar de una posición andina conjunta con respecto al TLC ya es tardía, habida cuenta de que los países miembros del bloque no fueron capaces de ponerse de acuerdo para ir a negociar con una posición única y sólida. «Vemos que la producción de 50.000 a 60.000 hectáreas de soya en Ecuador va a morir. Para Venezuela y Perú no es problema, porque no tienen soya. Pero para Bolivia la cosa es bien complicada, porque no tendrá dónde acomodar su producción», dijo.

Ayer inició una reunión de productores de palma de Venezuela, Colombia y Ecuador en instalaciones de Fedepalma en Bogotá, para diseñar una estrategia de intercambio comercial intrarregional de aceite de palma y sus derivados, así como la forma de encarar el nuevo escenario comercial con EEUU.

Hoy, el titular de Anapo, Carlos Rojas, tendrá una reunión con dichos representantes en la que planteará que se asuma una posición conjunta con respecto a la afectación del TLC al sector primario.

Sin embargo, Ancupa y Fedepalma subrayaron que su prioridad es aprovechar la ventana de oportunidad de EEUU para colocar su aceite de palma y derivados.

Por otro lado, Rojas pidió calma a los productores que están preocupados por la caída de precios y dijo que se hacen las gestiones necesarias.

Evo: EEUU garantiza mercado de la soya

Luego de una reunión con el embajador de EEUU en Bolivia, David Greenlee, el presidente, Evo Morales, anunció que se logró el compromiso de que el mercado colombiano mantenga las preferencias arancelarias para la soya boliviana por otros dos años. «Le comunicamos al embajador lo que acordamos con el Presidente de Colombia, de que se trate de manera conjunta el tema del mercado para la soya. El embajador nos dijo que hará las gestiones correspondientes. La próxima semana nos informará si va esta reunión de alto nivel. Este año y el próximo no vamos a perder el mercado de la soya en Colombia, es un buen resultado el que obtuvimos de esta reunión con el embajador. Pero no se trata de cerrar el próximo año, sino de prolongar este mercado y eso mucho dependerá de las negociaciones», dijo.

Sin embargo, El Deber pudo conocer que lo que en realidad se le transmitió a Morales fue el proceso técnico que conlleva un TLC entre EEUU y Colombia, que será entre uno y dos años, lo que automáticamente garantiza el estatus preferencial de la soya boliviana en Colombia. «Por ejemplo, entre los países del Cafta la negociación se cerró en 2003. Pero hasta ahora sólo dos países han ratificado el convenio», dijo el gerente del IBCE, Gary Rodríguez.

Realidad

Fedepalma/Colombia

Acuerdo estable con EEUU

Por las dificultades de exportar a mercados de la CAN, a decir de Fedepalma, se colocó la oferta colombiana de aceite de palma en Europa. De ahí que los productores de palma ven la perspectiva de consolidar un arreglo estable con EEUU. Actualmente hay 280.000 hectáreas de palma de aceite en Colombia, de las cuales 185.000 están en producción y el resto en desarrollo. La producción anual es cercana a las 700.000 TM de aceite de palma, más unas 60.000 de aceite de palmiste y unas 60.000 de torta.

Ancupa/Ecuador

Oportunidad para la palma

Según Ancupa, los productores de Ecuador están dispuestos a enfrentar el reto de competir con la producción estadounidense porque no ven otro camino a seguir. Actualmente hay 6.000 productores que cultivan 210.000 hectáreas de palma de las cuales 160.000 están en producción. En 2005 se cerró con un total de 330.000 toneladas de aceite de palma, de las cuales 200.000 se consumen en el mercado local y 130.000 es el excedente.

Anapo/Bolivia

Colombia debe revisar su TLC

A decir de Anapo, había un planteamiento original de desgravación de 12 años o más en Colombia para las oleaginosas, pero eso cambió cuando negoció un TLC con EEUU. Sin embargo, la dirigencia reiteró que se buscará que Colombia revise su TLC con EEUU. A la fecha, hay 700.000 hectáreas cultivadas de soya. En 2005 se exportó a Colombia \$US165 millones. En la CAN el complejo oleaginoso superó los \$US450 millones en ventas. 